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城市话题 /

明星效应也需
靠实力获“赞”

! 梁依云

●评论

! ! 艺人演而优则唱，也有的演而优则“艺”，
如今演艺人员的多栖发展也越来越多包括从
事艺术创作了。原本，明星应当是忙碌在镁光
灯下的一群人，这样的人群所创作的艺术究
竟如何呢？
最 近 正 在 展 出 的 大 野 智 作 品 展

“!"##$%&'# () $*+),*+( -./0 乐在其中”
正是明星艺术展的代表之一，它并不如一些
大师展来得出名，但是去过的观众不少都给
出了相当高的好评，在其官方购票网站上评
分甚至高于不少热门展出。不少人就疑惑了：
大野智是谁？他的作品展出彩在哪儿？

首先介绍一下大野智，他是日本知名偶像
组合“岚”的队长，既是歌手也是演员、主持人，
在日本拥有相当高的人气。这次的上海个展也
是他首个海外个展，展出采取了全预约制，在
保证了参观人数和秩序下，也阻挡不住天天满
额的高人气。在这高人气的背后，固然有作为
偶像明星所积攒的人气，但笔者也亲自参观了
这次展出，并采访了几位现场观众，发现参观
者对于这场展出的作品本身评价也颇高。

在参观者中，几乎每天都能看到日本观
众，有的是特意为了这场展出从日本赶来，也
有的是旅居在上海的日本朋友，不少妈妈级
的观众都带着孩子前来。和笔者一同入场的
一位旅居上海多年的日本观众矢吹女士，她
正带着两个女儿来参观了第二次：“第一次是
我一个人来的，因为是大野智的粉丝而来，没
想到看到他的作品后让我觉得他非常有想
法，并且在这些作品中看到了一种童真，但又
认真地观察着社会，观察着人性。我觉得这样
的作品也很适合孩子看，尤其是最后的互动
环节，让人印象深刻，所以就带着孩子来了第
二回。”前来看展的年轻女孩也不少，笔者在
现场采访了一位刚参观完毕的“1.后”男生，
他说他并不是大野智的粉丝，单纯是陪女朋
友来看的：“说实话，我不追星，但看了这场画
展让我认识了一位艺术家。他的泥人作品很

有趣，那么多‘歪嘴斜眼’的小黑人头像却千
人千面，感觉真的都有不同的个性，让我觉得
大野智很有自己的世界观。”

除了观众的反响，来自“怪婆婆”草间弥
生的评价也很
高：“多么了不起
的画集啊！简直
是竭尽全力制
作、充满想象力
的 天 才 画 集 ！
……我已被你那
为自己的人生奋
力拼搏的样子深
深地感动。小智，
今后也要更加努
力哦。用你那宝
贵的精神力量，
给这个世界带来
更多的和平与爱
吧。”在大野智作
品展中，每一件作品旁边都没有作品名，那些
黑人树脂头像个个仰着头，歪着嘴，不知这笑
容背后究竟隐藏着怎样的情绪。在不同人眼
中或许会被解读出不同情绪，或欢乐或无奈，
或单纯或复杂，这种情绪的参与让观众对作
品产生了更为丰富的观感。而在最后，在大野
智绘制的海马中，每位观众可以留下自己的
小指印，和作者共同完成这件作品的上色，不
但充满童趣，也能给观众留下更深刻的印象。

作为一场明星艺术展，展出的形式包括
树脂小人像，绘画以及装置作品，这并不是一
场隆重的展出，作品数量也并不算多，但每一
件作品加在一起就能拼出了一个富有童真却
也充满思考的艺术家形象，去掉偶像明星的
光环来看这些作品，似乎更加精彩。明星的人
气固然是一种优势，但是能够通过艺术反而
吸引到那些不是粉丝的观众产生兴趣，才更
加有意义。

正值暑假，各类艺术展也缤纷登场。正在上海驰瀚美术馆展出的大
野智作品展“FREESTYLEinShanghai2015乐在其中”作为明
星艺术展的代表，它的低调和高人气又让“明星搞艺术”成为了今夏最
热门的话题。是明星的高人气推动艺术展火爆？还是明星作为艺术家身
份真的吸引人？这些问题的答案还要从观众口中说出来才实在。

●艺术热点

明星名人办画展似乎已经不是一

件稀罕事! 有的明星画展是单纯为了展

现自己平日的创作成果! 有些则是为了

慈善而举办" 伴随着支持者们大力追捧

而来的! 还有这一类画展所受到的质疑

声" 这其中固然有明星艺术造诣参差不

齐的因素! 但也不该埋没那些真正有才

能的" 明星#转行$当起艺术家并不是最

近才有的现象! 不少我们所熟悉的老演

员都有着深厚的艺术造诣%

已故著名表演艺术家赵丹正是有才&

有德又有'艺$的典型代表"除了出色的影

视作品!他的丹青作品也非常有名" 更有

名的是上海视觉艺术发起者陈逸飞!他的

油画艺术成早就超越了他在时尚&电影方

面的成果" 其实!从导演到艺术家的发展

并不少见! 因为导演在构思电影画面时!

都需要画出画面的样子!如果将国内外知

名导演的画面分割手稿拿出来展示!相信

有相当一部分都很有艺术价值"要能画出

充满画面感的镜头! 少不了美术功底!而

背后更深一层的就是对艺术的把握力"作

为演员也同样需要这样的艺术眼光!如果

再加上对艺术创作的勤奋!那么走出自己

的艺术风格也在情理之中"

艺术从来都没有什么标准! 但是无

论是专业还是业余! 艺术创作都离不开

一个积累的过程"明星&名人创作艺术不

是靠明星效应!也不是靠'名片$效应!或

许刚开始这些人气会带来观众! 但最终

还是要靠作品本身的艺术含量有几分来

评判"光凭兴趣和人气!还不足以成为艺

术家!真正有才有德有'艺思$的!总会

'发光$"

有才有德
更有“艺思”

! 朱玉萍

! ! 无论媒体如何评价那些明星的艺术，最
终每个观众心中自有评价。不过，作为普通观
众，舆论媒体的导向也很容易让大家还未观
展就先带上“有色眼镜”。所谓先入为主，有两
个趋势，一个是过誉导致期待过高而一味只
觉得好；一个是偏见导致看什么都觉得没什
么含金量。另外，对这个明星是喜爱还是讨
厌，也会在无形之中先入为主，对作品产生不
公平的观感。
那么作为普通老百姓，我们该怎样观展

呢？我的建议是，擦亮眼睛，冷静观看。擦亮
眼睛是为了更好地评价作品，而不是先去
看别人的评论或褒贬，因为艺术没有标准
答案，也不需要你有鉴定师般的犀利眼光，

只要抱着一颗平常心去认真看就好。欣赏
艺术品往往讲究第一眼的感觉，有没有“眼
缘”其实从某种程度上来说，就是对作品好
坏最真实的反馈。如果还没看展，就先看了
各路评价，那么很可能会失去平常心。而冷
静观看则是对那些追星族们的要求，他们
很可能会有种“情人眼里出西施”般的心
情，见什么都花好稻好，变得不再是欣赏艺
术，而是欣赏明星周边纪念品。也可能有另
一种极端，就是不喜欢这位明星，从而下意
识地看什么都觉得不好，这样的观展也没
意思。
当然，如果是真正喜爱艺术的朋友，可以

通过平时多多参观一些艺术大师展来提高自

己的鉴赏水平，当你对艺术欣赏有了一定的
观察力，自然不会被明星光环或旁人评论牵
着鼻子走，也能以更为平和的心态来看待明
星艺术展。

———大野智作品展低调高
人气现象联想
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